
Le son E [ə] 

 
Le son [ə] peut avoir comme graphies : 

 

e, ai, on, es. 

 

Le son [ə] est appelé « schwa » ou « e muet » (aussi dit « caduc » 
ou « instable »). 

 
 Il est souvent écrit par la lettre e sauf pour : « monsieur », « 

faisant » et les formes du verbe « faire » (faisons, faisais, 
faisable, etc). 

 Le e peut aussi se prononcer [e] ou [ε] selon le contexte mais 
se prononce toujours [ə] pour les mots avec deux lettres : ce, 

que, de, ne, je, te, me, le, se. 
 À la fin d’un mot, la lettre e est un [ə], mais elle est rarement 

prononcée : une pomme [yn pɔm] 

 Le « e muet » peut être interdit, obligatoire ou facultatif : 

 Rapid(e)ment, prochain(e)ment (facultatif) 
 Mercredi (obligatoire) 

 Voiture (interdit) 
 
Exercice 
 

Écoutez et lisez les mots suivants : 
 

1. Monsieur 
2. Mercredi 

3. Ressource 
4. Faisable 

5. Dehors 
6. Secret 

7. Relier 

8. Le Havre 
9. Menuisier 

10. Le gouvernement 
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